

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXIV.—Número 8298.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España.  
Extranjero, 2'25 pts.

Palma, Martes 20 de Noviembre de 1917.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 6

## Crisis de los partidos

Llevamos en España más de un siglo de régimen constitucional y sin embargo no hemos logrado alcanzar en la práctica de dicho sistema aquel grado de perfección que hace años gozan en otros países.

Muchos han sido los ensayos que se han realizado para mejorarlo, ya reformando la ley constitutiva, ya variando los procedimientos en cuanto ha sido posible dentro de los preceptos fundamentales de dicha ley, ya sustituyendo con perjudicial frecuencia a las personas que han de dictar las leyes y a las que han de hacerlas cumplir.

En tan larga serie de años han sido innumerables las elecciones generales para la constitución del Senado y del Congreso; siendo rarísimas las Cortes que han podido cumplir su vida legal, habiendo tenido que ser disueltas la mayor parte de ellas antes de llegar el término del período para que fueron elegidas por resultar imposible gobernar con ellas.

Y si frecuentes han sido los cambios de diputados y senadores, infinitamente más lo han sido los de ministros o consejeros de la Corona. Corta suele ser entre nosotros la vida de los ministerios, y aun dentro de su breve existencia se impone frecuentemente la necesidad de cambiar alguno o algunos de los ministros.

Se han repetido bastante los períodos en que se han constituido uno tras otro incontables ministerios cuya existencia fugaz apenas ha dejado rastro, siendo bautizado con toda propiedad alguno de ellos con el nombre de *ministerio relámpago*. Todos los que se ocupan de la política están completamente de acuerdo en que con tan viciosa práctica del sistema representativo no es posible hacer cosa alguna de provecho; pero en cambio son muy distintas y aun contrarias las opiniones cuando se trata de encontrar medios eficaces para depurarlos de aquellos vicios.

Durante mucho tiempo la opinión general se ha mostrado favorable a la existencia de dos grandes partidos políticos que con los nombres respectivos de liberal y conservador turnasen en el poder; cumpliendo el primero su natural misión de proponer y llevar a la sanción del monarca las reformas legislativas que en sentido expansivo exige la marcha progresiva de la cultura social y política de la nación, y el segundo la que le es propia de consolidar aquellas reformas. Y no es extraño que este sistema del turno de dos grandes partidos tenga muchos adeptos en España puesto que desde tiempo inmemorial se practica con excelente resultado en Inglaterra que con justicia pasa como modelo entre las naciones regidas por el sistema constitucional.

Sin embargo aunque como hemos dicho es cierto que la opinión general en España se inclina a este procedimiento, no quiere esto decir que falten en absoluto los partidarios del sistema contrario; y estos partidarios en los últimos años han aumentado notablemente en número y en calidad de tal manera que a ellos hay que atribuir principalmente las últimas crisis y el movimiento revolucionario últimamente producido, el cual a pesar de haber sido sofocado con relativa facilidad, hizo imposible la continuación en el poder del último gobierno conservador.

Para sustituir a este y dar satisfacción a aquella corriente de opinión adversa al turno de los partidos ha sido formado el actual Ministerio después de fracasados esfuerzos de varios políticos de primera fila para la creación de un gabinete nacional.

No hemos logrado formar concepto preciso de lo que pretenden los partidarios de ese ministerio nacional, ni creemos que todos los que se han mostrado dispuestos a trabajar a favor de su formación estén completamente de acuerdo en el precioso significado de la palabra nacional en la aplicación que se le da en este caso concreto.

Mucho puede esperarse de las relevantes dotes de inteligencia y del acendrado patriotismo del ilustre marqués de Alhucemas, presidente del actual gobierno y de sus dignísimos compañeros; pero dudamos que el noble esfuerzo de todos ellos tenga poder suficiente para corregir prácticas viciosas y encauzar convenientemente la política nacional.

Convenimos con muchos de nuestros compatriotas en que bastantes de los personajes que los intereses partidistas y otras influencias más o menos legítimas elevan a los cargos de ministro carecen de las condiciones necesarias para desempeñarlos con acierto; pero creemos también que los males de que nos condolemos nacen más bien que de la falta de capacidad y buena voluntad de los consejeros de la Corona, de la falta de cultura social y política y de virtudes cívicas de los gobernados o sea de la gran masa nacional que bien por censurable indiferencia se mantiene ajena de lo que tiene relación con la gobernación del Estado que tan lo le interesa, bien por inculcación y excesivamente impresionable se deja seducir por imaginarias ventajas y se presta a apoyar con todo su esmero soluciones utópicas.

## Planes de gobierno

En sus notas políticas, dice un periódico de Madrid: El viaje del *leader* regionalista señor Cambó, y las conferencias que ha celebrado con el presidente del Consejo, y con los ministros más significados del actual Gabinete,

han tenido por objeto, según los que se creen en posesión de la confianza del señor Cambó, definir la situación del actual Gobierno, que desde su constitución viene siendo un tanto ambigua.

A creer a los aludidos iniciadores, desde luego se descarta la reunión de las actuales Cortes y se aplaza la disolución de las mismas, lo más pronto hasta después de las fiestas de Navidad, para que las elecciones se verifiquen en la primera decena de marzo.

También parece que la palpitante cuestión de la amnistía por decreto ha quedado resuelta, y que en plazo no muy lejano será un hecho la concesión.

A este efecto algunos ministros a quienes se había supuesto contrarios a que se concediera en dicha forma se apresuraban esta tarde en negar tal actitud.

También se ha llegado a afirmar que ha prevalecido el criterio del señor Cambó, opuesto a que sean nombrados gobernadores civiles hombres políticos, y que, por ahora, continuarán desempeñando dichos cargos, los presidentes de las Audiencias o, en su defecto, jefes del ejército.

## ECOS

UN ZEPPELIN

Todos los diarios de esta localidad han publicado la noticia: a la vista de Sóller y de Bañalbufar, y a corta distancia, se ha visto cruzar un zepelín. Magistoso, atravesaba la atmósfera. Los ojos de los habitantes de esta tierra se fijaron en aquel aparato con cierta indecisión. ¿Qué cosa vendrá a hacer ese bicho por los aires? Hay que convenir que no es nada tranquilizador la aparición de tal armatoste, sabiendo como las gastan, aunque había de suponerse que no serían tan poco considerables que nos obsequiaran con algunas peladillas, de esas que al caer en el suelo, explotan y causan víctimas. Claro está que nada había que temer, pero quién puede asegurar las intenciones de aquel bicharraco, en su excursión por sobre esta isla? ¿Era inglés, francés o alemán el aparato? Nada se sabe. Solamente un zumbido fuerte, como de un gran moscardón se oía, y en él no se distinguían voces para deducir nacionalidad alguna. ¿Qué hacía por los alrededores de Mallorca? ¿A dónde iba? ¿De dónde venía? No se sabe y seguramente no se sabrá. Agradezcamos que todas las visitas que se nos hagan durante la guerra, sean de esta clase, porque después de la paz ¿Quién duda que se establecerá un servicio aéreo de viajeros entre las poblaciones? ¿No hay alguien de ustedes que ha pensado en efectuar un viaje de Palma a Barcelona, a bordo de un zepelín?

Stop.

Nuestros colaboradores

## HUESCA AL DIA

Sr. Director de LA ÚLTIMA HORA.  
Palma.

Esta capital ofrece tres campos de tiro para el establecimiento de uno de los grupos divisionarios de Artillería, creados recientemente: uno de 4 kilómetros denominado Saso de Loreto; otro de 8, Saso del Hospital, y otro, tal vez el mejor de España, a unos 23 kilómetros, que es una gran llanura situada entre los pueblos de Agriés y Aguas, y que tiene como frontón de tiro la sierra de Guara, que alcanza una altura de 1.800 metros sobre el nivel del mar, y que aleja todo peligro y todos los inconvenientes de los ejercicios de tiro, aunque sean de gran alcance.

En los días 19 y 20 del actual celebrará La Sociedad Musical dos conciertos a cargo de don Abelardo Carvins, primer violín, don Francisco Cano, 2.º; don Enrique Alcobar, viola y don Domingo Taltavull, violoncello.

Como esta población es entusiasta por la música de cámara, se espera con ansiedad el momento de oír y aplaudir a tan eximios artistas.

Los labradores andan desesperados con el *tempo* reinante, pues la pertinaz sequía que agosta los campos, hace que la siembra del trigo y demás cereales, se verifique en malísimas condiciones, que ha de influir necesariamente en la cantidad y calidad del fruto.

¡No nos faltaba más que esto!

De la carestía de la vida nada he de decirle, que ya no sepa, pues en esa capital, como en todas partes, llega a lo inverosímil, a lo fabuloso.

El carbón vegetal no sólo escasea en esta, sino que el poco que existe cuesta 2'50 pesetas la arroba, cuando el año pasado se pagaba a 1'25 y a 1'50. Y la tendencia, como en todo, es al alza.

El bacalao era antes la carne del pobre; hoy es artículo de lujo, puesto que de 1 peseta o 1'25 que costaba el kilo, se ha elevado a 3 pesetas. Y así en todo lo demás.

Ya me me pareció haber dicho a V. en una de mis anteriores, al crearse las Juntas

de Subsistencias, que éstas no remediarían nada.

Los hechos han venido a darme la razón. Seguimos peor que estábamos. Dichas Juntas, como hay la Comisaría, son tan sólo expresión de la buena voluntad de Gobierno, pero nada más.

La compañía dramática de Parredon, inagurará sus tareas en el Principal de esta ciudad el 23, con la notable producción de Benavente, *Lo cursi*.

El abono es nutrido.

Corresponsal.

15 de noviembre, 1917.

## Lo que piden las clases pasivas

Una comisión de la junta directiva del centro general de pasivos de España, presidida por el coronel don Francisco Ibáñez Aranda, ha sido recibida por el ministro de la Guerra, al que han entregado una exposición de aspiraciones de todos.

La comisión salió muy complacida de la buena acogida que les ha dispensado el señor La Cierva. Las bases que contiene dicha exposición son las siguientes: 1.ª Pase de los retirados a la segunda reserva dependiente del ministerio de la Guerra, según está aprobado ya por el Senado en las reformas militares; 2.ª Necesidad imprescindible de rebajar los descuentos que hoy sufren, sobre todo en los empleados inferiores, las viudas y los huérfanos; 3.ª Ampliación del uso del *carne* militar a todos los que en activo lo tienen; 4.ª Ingreso en el orden de San Hermenegildo de los cuerpos auxiliares, según también se dispone en las indicadas reformas militares; 5.ª Reformas del reglamento de la orden en este sentido y que sea ilimitado el crédito para pagar suspensiones en igualdad en las demás órdenes pensionadas que tiene el ejército; 6.ª Reforma urgente de la ley del Montepío militar que hoy resulta anticuada y pobre comparada con el Montepío civil.

NOTAS POLITICAS

## El partido conservador

Leemos en un periódico, que estuvo en Palacio cumplimentando al Rey, el exministro conservador Sr. Burgos y Mazo, quien, a la salida, conversando con los periodistas, ha manifestado que, según habían dicho varios periódicos, tiene el propósito el señor Dato de celebrar una reunión, con objeto de tratar asuntos de importancia para el partido conservador.

No está todavía decidido si esa reunión será de exministros o de minorías parlamentarias. En el primer caso, se celebraría en el domicilio del Sr. Dato, y en el segundo, en el Círculo Conservador.

Se trata—ha añadido el señor Burgos—de que el partido conservador continúe asentado siempre sobre sólidas bases y de dar cabida en él a cuantos elementos quieran agruparse asu alrededor a fin de constituir de este modo una gran reserva para la patria y para la monarquía.

A pesar de que se dice que han desaparecido los partidos históricos, el conservador está dispuesto a seguir prestando, más unido que nunca, cuantos servicios se requieran de él.

Acogerá a los liberales de ideas de orden que no hallen acomodo en los nuevos y distintos grupos en que se ha disgregado su partido, y a cuantos elementos de la derecha quieran sumarse a una obra seria, en servicio del Rey y de España.

Todo ello—ha dicho—es necesario, tanto más, desde el momento en que el actual Gobierno parece no estar llamado a disfrutar una larga vida. Nada tendría de extraño que cualquier día los catalanistas se separasen, y aun se pusiesen enfrente de él, declarando que habían realizado el último esfuerzo para poder convivir dentro de la forma del Gobierno Central.

El Sr. Burgos ha terminado manifestando la conveniencia de que los conservadores estén ahora más unidos que nunca, si quieren proceder como verdaderos patriotas.

## El territorio ocupado por los centrales en Italia

La Administración militar de las regiones ocupadas en Italia está momentáneamente confiada a la intendencia de los respectivos ejércitos de ocupación.

Si bien huyó con las tropas italianas parte de la población civil, los que han quedado atrás constituyen no obstante la gran masa.

Frecuentemente son saludadas aquí nuestras tropas en idioma alemán o esloveno. Esto se explica por el hecho de que en la sierra y en las planicies antepuestas se trata de descendientes de personas que vivieron aquí bajo la soberanía austro-húngara, y otros, por ejemplo los Friulanos, declaran ellos mismos descender de los primitivos colonos germanos.

Las autoridades militares han adoptado todas las medidas para normalizar nuevamente la vida de esta población, muy deprimida por la precipitada retirada italiana

y proporcionarles cuanto antes el bienestar de una administración ordenada.

A pesar de las desfavorables condiciones climatológicas continúan nuestras tropas alpinas sus hazañas en las luchas entabladas y que en el frente del Tirolo se desarrolla ya casi en todas partes en territorio enemigo. También ayer fueron conseguidos nuevos progresos. Destacamientos austro-húngaros se apoderaron en la alta planicie de los siete municipios, de la sólida fortaleza construida en el monte Castel Umberto, alta de 1.780 metros. Aquellas fuerzas que ayer conquistaron Primoiano, han entretanto echado al enemigo todavía más al Sur.

En la cuenca de Feltre proporcionó nuevos éxitos el ataque lanzado hasta allí. El radiotelegrama de Coltano del día 12 se alza contra la aserción hecha en un comunicado oficial de los centrales de que Asiago había sido ocupado tras sangrienta lucha en las calles. Asegura Coltano que únicamente se había encontrado al Oeste de las ya destruidas casas una sencilla línea de puestos.

Es de todos modos característico el que el Estado Mayor italiano a las tremendas derrotas sufridas y a la entrega de arcos que diariamente se refieren, tan solo tiene que oponer un mensaje como el antedicho. Se desprende de ello que el mando italiano con hacer resaltar insignificantes detalles quiere desviar la atención pública del fracaso experimentado y a los mismos móviles habrá que atribuirse la proclamación del rey italiano en la que evoca la soberbia y gloriosa planicie veneciana de la que expulsó el valor de nuestros padres, al extranjero intrusor. En cambio no menciona esta proclamación para los italianos nefasto día de Custozzo, y sus motivos tendrán.

## INSTRUCCIÓN MILITAR

Se ha facilitado en el ministerio de la Guerra la siguiente nota oficiosa:

«El Gobierno actual no ha querido, a pesar del poco tiempo que resta del actual año, dejar incumplido el precepto legal de dar instrucción a todo el cupo de 1916.

Próximamente 70.000 reclutas han de recibir instrucción, en períodos de 20, 40 y 60 días, según las condiciones de cada cual, y para ello han de gastarse cantidades considerables en vestuario, alimentación, viajes y ejercicios de tiro de los reclutas.

No ha vacilado el Gobierno al acordar este gasto, confiando en que todos comprenderán la importancia que tiene caminar incansablemente en el sentido de formar el ejército que corresponde a nuestro país, con la suficiencia militar necesaria. Se aspira tan sólo a dar satisfacción a los anhelos nacionales de organizar debidamente los institutos armados y de inculcar en el pueblo la idea patriótica de que no debe descuidarse nunca la preparación militar.

El ministro de la Guerra, de acuerdo con el jefe del Estado Mayor Central y con los altos jefes del ministerio, se ocupa en preparar debidamente todo lo necesario para que la instrucción de los reclutas sea eficaz y provechosa, y cuenta desde luego con la noble, leal e inteligente cooperación de los generales, jefes, oficiales y clases, para dirigir esta instrucción, y con el espíritu patriótico del pueblo español, para recibir la como un deber ineludible de todo ciudadano.

Por eso se adoptan las medidas necesarias para que con el menor perjuicio posible puedan acudir todos los reclutas; pero al mismo tiempo ha de procurarse no consentir que nadie se substraiga impunemente al cumplimiento de este deber, esperando que ni recomendaciones ni habilidades han de ponerse en juego para convertir en ficción tan importante acto, que por igual interesa a la colectividad y a los individuos.»

## Situación de Rusia

Petrogrado, 17.—Después de los primeros encuentros en Petrogrado, el Comité ferroviario de alianza intervino, exigiendo, bajo amenaza de huelga general la suspensión de la lucha hasta que se llegase a un acuerdo para la constitución de un gabinete de coalición socialista.

El armisticio, sin resolver el conflicto, complicó la situación, ya muy difícil. Sin embargo, los maximalistas y el Comité de Salud pública, reuniendo a todas las fracciones de las organizaciones políticas, aceptaron la proposición de crear un Comité de conciliación de que formasen parte delegados de los dos partidos. Pero desde el comienzo de la discusión, la oposición neta de los minimalistas a que formasen parte del poder los maximalistas, demostró la dificultad de llegar a un acuerdo.

Las negociaciones prosiguieron, no obstante, con alternativas diversas, que permitieron por un momento confiar en una solución.

Mientras tanto, el desarrollo de las operaciones alrededor de Petrogrado influyó en la marcha de las negociaciones. Los maximalistas, viendo consolidarse su situación, que era bastante precaria, se volvieron tan intransigentes como sus adversarios.

Hoy es casi imposible tanto el formar un gobierno de coalición socialista como el convocar un nuevo Parlamento provisional en espera de la Asamblea Constituyente, porque ante él serían responsables los maximalistas.

Estos, que cuando su situación no era sólida se habrían contentado con algunos puestos, exigen ahora que sus jefes, como

Lenin y Trotsky, formen parte del gabinete con un programa que reconozca y confirme el mensaje sobre la paz y los decretos sobre la distribución de las tierras. Los maximalistas quieren excluir la representación de los municipios de Moscú y Petrogrado y conceder mayoría a los delegados de los «soviets».

La supremacía de los maximalistas es innegable.

En Moscú se entabló la lucha desde el primer día en el centro mismo de la ciudad alrededor del Kremlin y se hace cada vez más encarnizada y más cruel.

Las noticias que se reciben de Moscú demuestran que la situación es muy crítica y que el movimiento se ha convertido en motín y saqueo. Partidas de gente obrera recorren las calles, entregándose a los peores excesos. Ninguna orden consigue contener al populacho desenfrenado, mientras que continúa la lucha implacable entre los maximalistas y las tropas del gobierno.

Después de cinco días de lucha la artillería ha causado daños irreparables. Los maximalistas disparan ahora con cañones de grueso calibre, destruyendo casi por completo la catedral y la iglesia de la Asunción. En varios puntos han estallado incendios.

La resistencia de que han quedado prueba ambas partes se explica por el hecho de que las tropas que se hallan frente a frente son poco más o menos iguales. Para activar el éxito, los maximalistas y el Comité revolucionario de Petrogrado han enviado refuerzos de Marina y de la guardia roja a Moscú, y como el jefe de movimiento de la línea férrea se opusiera a su transporte, el Comité revolucionario detuvo a dicho funcionario.

En señal de protesta, los telegrafistas de la línea se declararon en huelga, interrumpiendo así el movimiento de trenes en toda la línea.

## En el Consistorio

SESION DE ANOCHE

Presidida por el Alcalde accidental señor Royer y con asistencia de los señores Trián, Coll, Quetglas, Moner, Solá, Llompart, Aguiló, (D. J. y D. C.) Carrió, Fons, Barrera, Oliver, Castell, Obrador, Durán y Espases celebró sesión, anoche, a las 6'45, el Excelentísimo Ayuntamiento de Palma.

Fueron aprobadas el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales.

Pasó a informe de la Comisión de Subsistencias un oficio de la Alcaldía de Tarrasa referente a dirigir una exposición al Gobierno interesando medidas para evitar el encarecimiento de las subsistencias.

Se designó al Síndico D. Juan Aguiló para asistir a un sorteo de mozos en la Comandancia de Marina de Mallorca.

Se acordó la publicación en el «B. O.» del extracto de los acuerdos municipales.

Se concedieron permisos a diferentes particulares para efectuar pequeñas obras.

Fué aprobado el dictamen sobre recepción de las obras de un puente en la montaña de «Son Oms».

Se acordó nueva subasta para la venta de una máquina y un generador existente en el almacén municipal.

A propuesta del Sr. Quetglas quedó sobre la mesa para su estudio la propuesta para conceder una subvención a la Maestra de la Academia de Corte.

Se aprobó la cuenta de bagajes del año 1916; se acordó la adjudicación definitiva del servicio de alumbrado público por petróleo durante los años 1918, 19 y 20.

Fueron aprobados un dictamen sobre devolución de fianza al contratista de la recogida de basuras; y otro sobre anunciar una subasta para contratar el arbitrio sobre los perros.

Fué designado el Sr. Obrador para asistir a una subasta para efectuar obras en el Cementerio.

Terminado el despocho ordinario el Alcalde accidental dió cuenta de las protestas presentadas contra los concejales electos D. Juan y D. Antonio Rosselló.

Fué designado el Sr. Oliver y Xamena para formar parte de la mesa de la subasta del arbitrio sobre las carnes.

El Sr. Coll manifestó que a pesar de haberse acordado suprimir los temporeros uno de ellos seguía prestando servicio en la Pescadería. El Alcalde prometió hacer averiguaciones sobre el caso.

El Sr. Fons recordó un ruego hecho en la sesión anterior encaminado a saber el paradero de los vidrios de los faros públicos. El Alcalde contestó que se continuaban haciendo gestiones.

El anterior concejal rogó que a los vendedores de frutas no se les desaloje de sus puestos en la P. Mayor para darlos a los turrones durante la feria de Santo Tomás, pues ello perjudica grandemente a los primeros.

Después los concejales señores Obrador, Trián y Llompart se ocuparon de la cuestión de las subsistencias. Se insinuó por unos y se dijo claramente por el Sr. Llompart que se efectuaba exportación fraudulenta de determinados artículos con lo cual se aceleraba el encarecimiento de las sustancias más precisas para la alimentación.

El Alcalde prometió que en la primera reunión que celebre la Junta de Subsistencias se ocupará de lo tratado por sus compañeros de Consistorio, o sea: que el mercado esté bien surtido de huevos; que se evite el contrabando de arroz y otras sustancias; y que se logre el abaratamiento de las subsistencias.

Y se dió por terminado el acto.

# Don José Parietti Coll

Ha fallecido a la edad de 24 años

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P. A.

Sus afligidos padres, hermano (ausente), hermanas, tío, tías, primos, primas y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y al suplicarles una oración para el eterno descanso del alma del finado les ruegan asistan al rosario y funeral que se celebrará mañana en la parroquia iglesia de Santa Cruz a las diez y media y once respectivamente y acto seguido la conducción del cadáver a su última morada.

Casa mortuoria: Plaza Libertad—7.

No se invita particularmente.

Los Ilmos. y Rmos. Sres. Obispos de Mallorca y de Lérida se han dignado conceder 30 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma del difunto.

## INFORMACIÓN

### Torreros de faros

Con motivo del fallecimiento del torrero D. Antonio Gómez Cuenca, han ascendido:

D. Higinio del Campo, a mayor con 3.500 pesetas; D. Eduardo Olmos a ídem con 3.000 pesetas; D. José Pérez a ídem con 3.000 pesetas; D. Jaime Antich a primero con 2.500 pesetas; D. José Oliver a ídem con 2.500 pesetas; D. Adolfo Sansó a segundo con 2.000 pesetas; D. Miguel Sempere a ídem con 1.750 pesetas; D. Francisco Valverde a tercero con 1.500 pesetas; D. Manuel López a ídem con 1.500 pesetas; D. Francisco Orfila a primero con 2.500 pesetas; D. Miguel Massanet a segundo con 2.000 pesetas, y D. Juan Verger a ídem con 1.750 pesetas. Se ha amortizado una plaza de segundo.

### Un atraco

Por el comandante de la guardia municipal se ha dado cuenta al Juez de Instrucción de que al ir a efectuar varios pagos el individuo llamado Arnaldo Llinás y Terrasa de 23 años domiciliado en Son Negre (Can Capas) sobre las seis y media de la tarde y al hallarse en la mitad de un camino que hay detrás de Can Capas le salió un individuo a pedirle fuego para encender el cigarro, lo que le dió el Llinás y el desconocido le puso enseguido un pañuelo en la boca, habiendo otro sujeto de detrás de un árbol revolver en mano pidándole el dinero que llevaba.

En vista que el Llinás no quería entregarle le quitaron cierta cantidad de su bolsillo que no puede precisar.

Parece que Llinás se destapó la boca pudiendo pedir auxilio.

Entonces los desconocidos le hicieron tres disparos de revolver uno de los cuales le atravesó la mano izquierda y los otros dos le atravesaron el sombrero.

Dicho individuo fue curado en la Casa de Socorro por el médico señor Oliver, declarando que no pudo reconocer a los agresores a causa de la obscuridad reinante.

### Movimiento de vapores

El «Lulio» ha fondeado bien de mañana en este puerto procedente de Ibiza.

Ha traído unas cien toneladas de efectos, entre cabonilla y corteza de encina en rama.

El vapor «Rey Jaime II», ha salido para Valencia a las cinco y media de la tarde, embarcando unas 150 toneladas de efectos, en su mayor parte madera de pino aserrada.

A la hora de itinerario ha llegado esta mañana a Barcelona el vapor «Balear», salido anoche de nuestro puerto.

El vapor «Lulio» que debe salir esta noche a las ocho y media para Ibiza y escalas, embarcaba esta tarde un centenar de toneladas de efectos figurando mucho carbón en sacos.

### Señales marítimas

El Ingeniero Jefe de Obras públicas señor Calvet, publica el siguiente aviso, de interés para los navegantes:

**Faros.**—Por no ser visible el bajo e islote del Toro situado en la costa Sudoeste de la isla de Mallorca desde la linterna del faro de Calafiguera, no es posible desde dicho faro balizarlo con un ángulo de ocultaciones, y no precisa ya, que la apariencia definitiva del faro de Calafiguera en el resto del horizonte sea de luz fija blanca, como preceptúa la Real orden de 24 de marzo de 1915, proponiendo, en consecuencia, la Dirección General de Obras públicas, en 9 de noviembre de 1917, en vista de ser fácilmente atratable el Islote del Toro, que se balice dicho bajo o restinga, con una luz de alumbrado permanente con apariencia de destellos blancos de tres décimas de segundo de duración cada dos segundos y siete décimas, con un alcance de siete millas, y que la apariencia de la luz del faro de Calafiguera, sea blanca con ocultaciones en grupos de dos y con un alcance, en tiempo medio, de veinte y dos millas. La apariencia de Calafiguera se producirá en diez segundos y la distribución y duración de sus fases serán las siguientes: luz larga de cinco segundos y setenta y una centésimas, a la que seguirá una ocultación de un segundo y cuarenta y tres centésimas, a la que seguirá a su vez, una luz corta de un segundo y cuarenta y tres centésimas, segunda finalmente de una ocultación de un segundo y cuarenta y tres centésimas, terminándose con ésto, el grupo de dos ocultaciones cuya duración total, re-

sulta de diez segundos. Esta apariencia no se repite en la isla de Mallorca hasta el faro de Pollensa situado diametralmente opuesto al de Calafiguera, y en el fondo de una estrecha bahía por lo tanto, sin confusión posible con él. Y a fin de que todos los navegantes, y demás personas o corporaciones interesadas puedan exponer cuanto se les ofrezca y parezca acerca del sistema de balizamiento del bajo y restinga del Toro y de nueva apariencia del faro de Calafiguera que quedan señalados según la propuesta de la Dirección General de Obras públicas citada, se abre información pública durante el plazo de treinta días contados a partir de la inserción de este anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia de Baleares, para admitir durante dicho plazo por escrito, todo cuando juzguen oportuno exponer los interesados, en la Oficina de Obras públicas (Temple, n.º 5, piso 1.º) durante las horas hábiles de Oficina.

### En la Audiencia

En los días de ayer, se ha celebrado en esta Audiencia, con intención del Jurado, la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral, contra Gabriel García Rodal y Bartolomé Porcel Cova, por los delitos de estafa y falsificación de documento público. El Ministerio público ha estado representado por el Fiscal don Manuel González, y la defensa de los procesados a cargo de los abogados don Fernando Pou y don Francisco Blanes Viale.

El veredicto del Jurado ha sido de culpabilidad, y el señor Fiscal ha pedido la revisión ante un nuevo Jurado, petición que ha denegado la Sala, absolviéndose libremente a los dos procesados y declarándose las costas de oficio.

Para mañana y pasado, está señalada la vista de la causa contra Miguel Palou (a) Bufó, por los delitos de fabricación y expención de moneda falsa.

La defensa correrá a cargo del abogado don Fernando Pou y en el juicio intervinirá el Jurado.

### Junta Provincial anti-tuberculosa

Acta de la sesión celebrada por la Junta Provincial anti-tuberculosa de Palma bajo la Presidencia del Ilmo. Sr. Gobernador Civil interino D. Jacinto Jaraz y con asistencia de los Sres. Alemán, Bosch, Ristol, Secretario del obispado, Reinés y Secretario.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior se dió cuenta por Secretaría de los gastos efectuados desde la última Junta a la fecha, siendo aprobados.

Leído un informe referente a la opinión de la Comisión nombrada al efecto relativo a las condiciones higiénicas que reúnen los terrenos del Arenal ofrecidos por el Sr. Alzamora para instalar un sanatorio de niños raquíuticos y protuberculosos se acordó fuera aprobado por unanimidad. En dicho informe se hace constar que los terrenos en cuestión reúnen perfectas condiciones higiénicas al objeto indicado haciéndose algunas consideraciones sobre la forma de llevar a cabo dicho importante proyecto, tomándose también el acuerdo de que se comunicase a dicho Sr. Alzamora la satisfacción de la Junta por su plausible determinación, remitiéndosele a su informe a los efectos.

Dada cuenta de la propuesta de los señores que han de formar parte del Patronato para la lucha anti-tuberculosa formulado por la comisión nombrada al efecto se acordó aprobarla en todas sus partes y que se comunicase a los interesados la propuesta de nombramiento.

Leída una comunicación del Ilmo. señor Obispo a la que se manifiesta haber recibido un oficio de la Sra. D.ª Antonia Monasterio de Alonso Martínez en el que se expresa dicha Sra. tener el propósito de acuerdo con la Junta Central anti-tuberculosa de constituir en el Banco de España las cantidades recaudadas el día de la fiesta de la flor en esta ciudad el año actual; la Junta después de amplia deliberación acordó por unanimidad rogar al Sr. Presidente de la misma se dirija a la Junta Central expresando la extrañeza y sorpresa que tal determinación ha producido, y suplicando en nombre y representación de la provincia que se desista de tal propósito y que se remitan a la sucursal del Banco de España en esta localidad con objeto que sean destinadas al sostenimiento del Dispensario anti-tuberculoso Felisa de Borbón, que es la institución que estima la Junta ser mas provechosa a los fines de la

lucha anti-tuberculosa en esta localidad, sin perjuicio de que cuando se tengan donativos suficientes se piense en la Instalación de un Sanatorio de que tan necesitada se encuentra esta ciudad.

También se acordó haber visto con agrado la instancia que en el mismo sentido ha hecho el Excmo. Ayuntamiento de esta Capital y estimando la Junta que la Excmo. Diputación una sus esfuerzos a las demás entidades para conseguir el propósito antes referido. Y no habiendo otros asuntos se levantó la sesión.

### Carreras de motocicletas

El Gobernador interino ha publicado en el *Boletín Oficial*, la siguiente circular:

Debiendo celebrarse el día 23 de este mes de noviembre y durante su mañana, en la carretera de 2.º orden de Palma al puerto de Sóller, las pruebas de motocicletas organizadas por el Real Automóvil Club de Mallorca relativas al kilómetro lanzado, del kilómetro o al 10 y al record de subida al Coll de Sóller desde el kilómetro 17 al 22, a fin de evitar accidentes a las personas, a los conductores y al tráfico en general, se interesa del público que en la mañana del citado día 23, y en las secciones de carretera apuntadas, obedezca las indicaciones de la Guardia Civil y de los señores Socios y dependientes de la mencionada Sociedad que se le hagan, relativos al buen orden de las pruebas o a la suspensión del tráfico durante los cortos intervalos que sean precisos para evitar contingencias peligrosas a dichas carreras, hallándose expuesto a disposición del público y en este Gobierno Civil un ejemplar de Reglamento a que se ajustarán las carreras citadas.

### El Vapor «Teresa Tayá»

Esta mañana a las once ha ganado el puerto, inaugurando el nuevo servicio el vapor *Teresa Tayá*.

Ha entrado con sus empesadas largas. Es un buque de tipo algo mayor que el vapor *Balear* de la Isla Marítima, aunque no tan fino de popa.

Viene pintado de blanco, con un cuadro amarillo en la chimenea y la inicial T.

Toda su oficialidad vestía correcto uniforme.

Manda el buque de referencia, el capitán D. Juan Torres de Ibiza; de primer oficial va nuestro paisano D. Juan Pieras, y de primer maquinista nuestro paisano y amigo D. Antonio Ruiz.

Han venido en el *Teresa Tayá* siete pasajeros, entre ellos el ex-director de la isla D. Sebastián Simó.

Tiene el *Teresa Tayá* una espaciosa cámara de primera colocada muy al centro, y sobre ella un bonito fumoir.

Tiene la cámara de segunda a proa, si bien no está terminada.

El *Teresa Tayá* se nos ha dicho que ha realizado el viaje, exclusivamente para no demorar ya por más tiempo el itinerario.

Salió, según se nos ha dicho también anoche a las diez y media, habiendo en esta forma andado a razón de unas diez millas por hora.

Trae unos ciento diez toneladas de carga general, entre ella, maderas finas, harina, tejidos coloniales y farderia.

La salida en vez de hoy como estaba anunciada, tendrá lugar mañana a las cinco y media de la tarde.

Para el viaje de ida, había esta mañana preparado al pié de plancha del *Teresa Tayá*, unos cuatrocientos sarriones con carbonilla y una gruesa partida de sacos con huesos y cajas de pulpa.

Se nos dice que están ya en camino desde Estados Unidos hacia España dos de los vapores rápidos recientemente adquiridos en aquel país por la Casa Tayá, y que serán destinados tan luego lleguen, exclusivamente al nuevo servicio implantado con Baleares.

El *Teresa Tayá*, en su viaje de mañana de regreso a Barcelona, se nos dice que por falta de local habilitado en condiciones no embarcará ganado de cerda.

Se añade que se está gestionando que el vapor de referencia, en sus viajes y en los días que no tenga expedición oficial la Isla, solicitará el transporte de correspondencia.

Esta tarde ha estado visitadísimo este buque, comentando cada cual a su manera la implantación del nuevo servicio.

Ha ido aumentando el número de carga destinada al embarque para mañana.

Ha sido bajada al muelle esta tarde desde los pueblos una buena partida de higos en sacos.

## Notas del Carnet

### PERSONALES

Ha experimentado ligera mejoría en su estado el Reverendo sacerdote D. Bartolomé Villalonga.

Se ha agravado notablemente en la enfermedad que padece la señora madre del médico D. Antonio Ramis.

La comisión organizadora del proyectado homenaje al profesor señor Rodríguez Mendez ha encargado al joven médico especialista y director de la *Gaceta Médica Balear* don Sebastián Villalonga Gelabert para recoger en esta provincia los trabajos y donativos destinados a la publicación del libro en honor de aquel sabio catedrático.

### NECROLÓGICA

En el día de hoy ha dejado de existir después de breve enfermedad el distinguido e inteligente joven don José Parietti Coll, hijo de nuestro estimado amigo D. Andrés.

Entre los numerosos amigos y relaciones familiares, ha causado la noticia del fallecimiento del desgraciado joven, profundo sentimiento.

Reciban sus padres y demás familia nuestro sincero y expresivo pésame.

En atenta carta nos participa el médico don Francisco Vives que ha tomado posesión del cargo de Médico Forense del Juzgado de primera instancia del Distrito de la Catedral de esta ciudad.

Le deseamos mucho acierto en el desempeño del citado cargo.

### DE VIAJE

Ha tenido la atención de despedirse de nosotros el representante de la *Prensa Gráfica* D. Luis Tauroni de Gaeta.

Le deseamos buen viaje.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

**Santos.**—La Presentación de Nuestra Señora.

**Cuarenta Horas.**—Continuarán en San Nicolás en honor del Santo Cristo, Exposición a las seis, a las diez Tercia y Misa mayor.

Por la tarde a las cuatro, los actos de coro, a las seis y cuarto Rosario, sermón por el Rdo. don Jaime Sastre, presbítero, adoración de las cinco llagas de nuestro Señor Jesucristo y reserva de S. D. M.

**Otras funciones.**—En Montesión. La Presentación de Nuestra Señora, fiesta titular: Por la tarde a las seis, habrá función con exposición del Santísimo, Rosario, meditación y sermón por un Padre de la Compañía.

En San Felipe Neri, al anochecer, principiará el quinario en honor de Santa Catalina, virgen y mártir.

## EL TIEMPO

Día 20 Noviembre a las 8 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 772 mm.; Termómetro a las 9 m.), 7.º; Máxima al sol, 18 id.; Máxima a la sombra, 16 id.; Mínima a cubierto, 5; id.; Mínima a descubierta, 3 id.; Temperatura media de ayer, 11; Temperatura media correspondiente al mes, 15; Ascenso del barómetro en 24 horas 0 m.

## De Teatros

### Principal

Mañana miércoles tendrá lugar el primer concierto de la corta serie que ha de dar en este teatro el Cuarteto Renacimiento.

El programa ya lo hemos publicado en otra edición.

A fin de que puedan asistir al espectáculo todas las familias, el concierto dará principio a las 6 de la tarde.

Se ruega al público que se abstenga de entrar y salir de la sala durante la ejecución de las piezas.

Dado el abono que hay para los cuatro conciertos y los encargos que se han hecho en taquilla, es de esperar que mañana se verá bastante concurrido nuestro primer concierto.

### Lírico

Se estrenó ayer el quinto episodio de la película *Judea* que como todos los anteriores fué muy celebrado.

Hoy martes se estrena el 6.º episodio de dicha serie y mañana se proyectarán el 5.º y 6.º.

Para el jueves se anuncia la película artística *Unidos en la inmensa tumba*, interpretada por Susana Grandais.

El sábado debutarán nuevas atracciones.

### Balear

Continúa cosechando aplausos en este teatro la celebrada artista Alba Tiberio, que trabaja todos los días a las 6 de la tarde y a las 9 de la noche.

### Protectora

Se proyecta con gran éxito en este cine la emocionante película de series *El Peligro amarillo* que el público sigue con gran interés.

## Comisión provincial

Se reunió esta mañana la Comisión provincial bajo la presidencia del Sr. Massanet, asistiendo los diputados Sres. Alzina y Morales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. También quedaron aprobados: Varios pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Campos, María, Manacor y Villafranca.

Diversos dictámenes proponiendo se informe al Gobernador que puede aprobar las cuentas de fondos municipales de Alayor y Llubí respectivos al año 1908.

Otro proponiendo se informe al Gobernador que puede aprobar el presupuesto de ingresos y gastos de la Cárcel del partido de Inca, para 1918.

Otros dictámenes proponiendo se informe al Gobernador que puede conceder a los Ayuntamientos de Alayor, Calviá, Ciudadela, Escorca, Estañells, Ferrerías, Mercadal, Palma, San Luis, Sóller y Villa-Carlos, la au-

torización que solicitan para establecer arbitrios extraordinarios.

Un dictamen de la Contaduría relativo a las contestaciones de varios Ayuntamientos incursos en responsabilidad personal por débitos del contingente.

Otro de la misma sobre aplicación de bonos provinciales para constitución de fianzas.

Visto el expediente promovido por un recurso interpuesto por el Director Gerente de la Sociedad *Al plantador de Caiffa* en queja de la Alcaldía de Buñola por exigirse el pago de determinados arbitrios, se acuerda informar al Gobernador que puede desestimar el recurso.

Queda sobre la mesa un expediente promovido por un recurso interpuesto por don Miguel Negre y otros concejales del Ayuntamiento de Buñola en queja de aquella Alcaldía por las deficiencias que se observan en la Administración municipal.

Se aprueban: varios expedientes para la admisión de alienados en el Manicomio provincial, otros expedientes de prohijamiento y varios oficios del Director de la Inclusa proponiendo la prórroga de unos socorros de lactancia.

También se aprueba un expediente acreditativo de la pobreza de un acogido en el Manicomio provincial.

Se acuerda anunciar los concursos para la provisión de las plazas de Médicos civil y septentes de la Comisión Mixta de Reclutamiento y de las secciones delegadas de Menorca e Ibiza.

Visto un oficio del Director de la Casa de Misericordia acompañando una relación de las ropas que se necesitan en aquel Establecimiento, se acuerda adquirirlas.

Se acuerda anunciar los concursos para contratar el Suministro de víveres para los Establecimientos provinciales de Beneficencia de esta ciudad.

Y se levanta la sesión.

## GACETILLAS

**Hufo.** Ha sido puesto a disposición del Juzgado una mujer por haberse llevado de la fonda de la calle de la Soledad tres enaguas, un abanico de marfil, dos cazuelas de cobre y cierta cantidad de lana y algodón.

**Embriaguez.** También fueron encerrados en capuchinos dos hombres que en estado de embriaguez querían reñir promoviendo gran escándalo cerca la Escuela Graduada.

**Detenido.** También fué entregado a sus padres un joven que hacía días faltaba de su casa.

**Arbitrio sobre carnes.**—Nota de las reses sacrificadas en el Matadero y de la recaudación obtenida el día 19 de Noviembre.

Numero de reses	Kg.	Pesetas
Cerda.	57	627.1
Vacunas.	5	88.1
Laneros.	28	259
Despajos.		59.83
Estación Sanitaria		12.11
Extradi.		215.98
		2297.96

**Pérdida.** Se ha extraviado un pendiente de oro con un solo diamante. La persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo en esta imprenta informará quien es su dueño; el cual lo gratificará.

**Curados.** En el dispensario de la Cruz Roja de los Hostalets fué curado ayer Matías Badía Bordoy, de 42 años, domiciliado en la calle de la Luna núm. 4, de una herida en la nariz producida con un madero.

También fué asistido en el mismo dispensario Arnaldo Llinás de 23 años, presentaba una herida en la mano, producida por el disparo de revolver que le hicieron dos individuos que le cortaron el paso en el camino del Rafal a Son Gotleu, exigiéndole les entregara el dinero que llevaba. Practicada la cura de primera intención fué trasladado a la Casa de Socorro de Palma.

No olvide Vd. lo peligrosos que son los cambios de estación sino le encuentran a Vd. fuerte y bien nutrido. Prevéngase usando CARNE LIQUIDA, Valdés García, y no tema a las afecciones que producen los cambios bruscos de temperatura.

## De la Región

### INCA

Ayer a las ocho de la mañana y después de penosa enfermedad sufrida con cristiana resistencia, falleció doña Margarita Ferrer, maestra de Inca. A las siete de la noche después de rezado el rosario, fué conducido su cadáver a su última morada, y hoy a las nueve se ha celebrado el funeral en sufragio de su alma, habiendo asistido tanto al entierro como al funeral numerosa concurrencia, prueba de las muchas simpatías que gozaba la finada y su familia.

Reciba su esposo D. Jaime Estelrich, su hija Juana, maestra, su hijo Jaime, estudiante en Medicina y su hermano el maestro D. Antonio Ferrer nuestro más sentido pésame.—C. 17 abril de 1917.

## TEATRO PRINCIPAL

Selectos conciertos los días 21, 22, 24 y 25 del corriente, por el

### Cuarteto Renacimiento

Haydn, Glazovnow, Beethoven, Dittersdoof, Schubert, Schuman, Debussy, Borodin, Mozart, Mendelssohn.

**Abono.**—Palcos platea Ptas 30, principales 27.50, Segundos 22.50, Butacas 6, sin entrada *Dieries*—Palcos platea Ptas. 12, Principales 10, Segundos 8, Butacas 2, sin entrada. Entrada a localidades 0.85, al Paraiso 0.65. Los timbres a cargo de la Empresa.

Se admiten abonos en la casa BALAGUER, calle Colón y en la ventanilla del *Lírico*.

## Vinos de mesa OLIVER

De venta en los buenos Colmados.

SU HIJO SERA UN HOMBRE FUERTE MAÑANA

Si cuida al presente su perfecta alimentación. Es preciso que su niño coma para que sus extremidades guarden relación con el cuerpo; también necesita dormir bien para aumentar la fuerza digestiva. He aquí por qué el problema de la alimentación, es el porvenir de su niño y hay que atenderlo ante todo. El mejor alimento para los niños es el pecho de la madre, pero cuando esto no es posible, únicamente le reemplaza la

Harina Lacteada NESTLE

tan digestiva, tan pura, tan sana y tan nutritiva como la leche de la madre.

ANTIGUA CASA PERELLO

Pianos combinados Cussó S. F. H. A. Gran Premio--Exposición Universal de Milán de 1906.--Jurado Internacional. Exposición Universal de Bruselas de 1910. El Piano Autoclaveola Cussó S. F. H. A.

Es ante todo un instrumento artístico. Toda persona por escasa que sea su instrucción musical puede ejecutar las obras más difíciles del repertorio antiguo y moderno y con algún estudio de la interpretación llegar a tocar con gran perfección. No visitar ningún establecimiento sin antes pasar por la citada Casa

UNION 19, PALMA

TELEGRAMAS

La Política

Weyler visita a García Prieto

Madrid 19 (9 n.) El capitán general señor Weyler visitó al señor García Prieto, conferenciando extensamente.

El señor Dato en el Círculo Conservador. Madrid 20 (4 m.)

Mañana asistirá el señor Dato al Círculo Conservador en donde recibirá a las personalidades del partido.

Visita a García Prieto

A última hora ha recibido el señor García Prieto al encargado de los Negocios de Portugal.

Reunión de Ministros para tratar de las subsistencias.

Esta tarde se reunieron los señores García Prieto, Ventosa, Alcalá Zamora y Francos Rodríguez Comisario de Abastecimientos, para tratar de la cuestión de subsistencias. Se examinó una R. O. referente a la compra de trigo y la forma como se aplicará.

También se habló extensamente del problema planteado por la falta de gasolina, cuyo déficit se eleva a un millón de litros.

Igualmente se trató de todo cuanto se relaciona con la producción y consumo de aceite, leyéndose algunos datos, estudiándose el asunto. Las impresiones sobre la próxima cosecha son de que será cuantiosa.

También se habló con extensión del problema del carbón, conviniéndose en que el asunto es mas bien de transportes, pues aunque la producción nacional no es suficiente, hay en las bocas de minas, una enorme cantidad sin que pueda tener salida por carecerse de medios de transporte. Sobre esto el señor Alcalá Zamora adoptará oportunas medidas.

El señor Francos Rodríguez decía que los ministros y él trabajan sin descanso en el asunto y que muchas de las medidas que se proponen adoptar perderían su eficacia, dándolas publicidad.

Nos preocupamos, añadió, de lo que todo el mundo pide que es el abaratamiento de las subsistencias, pero esto es imposible conseguirlo de momento, pero se va por buen camino para lograrlo.

En la cuestión de gasolina interviene directamente el Presidente señor García Prieto.

Se habló también de la forma de solucionar la carencia de forrajes.

Propósitos del conde de Romanones

Madrid 19 (9 n.) Un periódico atribuye al señor conde de Romanones el propósito de pedir en el próximo discurso la apertura de las Cortes y caso de que el Gobierno se negara, se decía que aconsejaría al señor Gimeno que dimitiese.

Noticia inexacta

Es inexacto que los señores Burell y Alba se hayan puesto de acuerdo para convocar a los exministros, pues el señor Burell no estaba con el Gobierno ni le presta su concurso y aguarda los acontecimientos para proceder con arreglo a ellos.

La cuestión de la amnistía.—Lo que dice Groizard.

Un periodista ha interrogado al señor Groizard sobre el asunto de la amnistía. Cree que si el Gobierno desea escuchar los clamores de la opinión y de la prensa, está autorizado para conceder la amnistía por decreto, haciendo constar que se considera exento de toda responsabilidad en la medida sometiendo luego la decisión al juicio de las Cortes.

Lo ocurrido en la Academia de Ingenieros.

El Ministro de la Guerra señor la Cierva ha quitado importancia a lo ocurrido en la Academia de Ingenieros de Guadalajara, lo cual se ha resuelto con verdadera disciplina.

Mañana, dijo, se publicará una nota explicando lo ocurrido.

Marcelino Domingo en Cartagena

Cartagena.—Llegó el diputado don Marcelino Domingo, siendo recibido por numerosos correligionarios.

Desde la estación marchó al presidio visitando al comité de huelga.

La entrevista fué emocionante y larga. Las autoridades habían adoptado toda clase de precauciones en los alrededores del presidio.

El señor Domingo marchará esta tarde al pueblo La Unión, para asistir al mitin organizado por los obreros.

Disparidades de criterio en el seno del gobierno.

Madrid 20 (4 m.) En los círculos políticos, a pesar de las negativas oficiales, se insistió en que en breve se exteriorizarán y quizá tenga trascendencia política, la disparidad de criterio que existe en el seno del Gobierno, sobre la cuestión de las Cortes y la amnistía.

Varios ministros, decíase, son partidarios de que se convoque a nuevas elecciones y que el nombramiento de los Gobernadores sea entre los presidentes de Audiencia, jefes del ejército y que los Alcaldes sean todos elegidos por los Ayuntamientos.

Otros ministros opinan que se debe ir inmediatamente a las actuales Cortes para dar cuenta de la ley de amnistía que se concedería en seguida y se publicaría el Real Decreto.

Se añade que esto ocasionará la crisis.

Mitín pro amnistía

Cartagena.—En el teatro de La Unión se celebró el anunciado mitín pro amnistía y pronunciando un discurso el Diputado a Cortes don Marcelino Domingo quien usó tonos violentísimos, diciendo que el señor Sánchez Guerra vió el peligro de que las Juntas militares y el pueblo se aproximaran y por eso procuró ponerlas una enfrente de otro.

Insistió en la teoría del abandono de Marruecos.

Anunció que los republicanos harán obstrucción hasta lograr la amnistía.

La cuestión de la amnistía

Pobablemente en el Consejo de mañana se abordará la cuestión de la amnistía, no diciéndose si se concederá por decreto o si se acordará aplazarlo para que lo resuelvan las Cortes por Ley.

Jordana y La Cierva conferencian

Madrid 20 (11 m.) El general Jordana conferenció ayer, largamente con el señor la Cierva, exponiéndole detalladamente la situación de Marruecos.

Consejo preparatorio

Mañana se celebrará Consejo preparatorio del que se celebrará en Palacio.

Las pretensiones del señor Cambó

Algunos periódicos dicen que en la entrevista que tuvo últimamente el señor Cambó con el señor García Prieto le expresó las siguientes pretensiones, amenazando de no atendersele con la retirada de los regionalistas del Gabinete: Disolución de las Cortes dentro del mes de noviembre; provisión de los Gobiernos civiles con personas totalmente ajenas a la política; suspensión de los nombramientos de los Alcaldes de Real orden; habilitación de los jueces, registradores y abogados para ejercer la fe notarial durante las elecciones.

Créese muy difícil que el Gobierno atienda a la primera petición, puesto que importante núcleo son opuestos a la disolución del Parlamento, creyéndose que muy en breve sobrevendrá la retirada de los regionalistas estando latente la crisis.

Frases desmentidas

Los conservadores niegan las frases que se atribuyen al señor Dato como comentarios a la disolución de las Cortes, pues el expresidente no ha hecho ninguna declaración, añadiendo que se reservan para hasta la reunión de exministros.

Ecós varios

EN FAVOR DE LOS PRÓFUGOS

Madrid 19 (2 t.)

Génova.—En seis días se han recolectado dos millones de liras para la suscripción a favor de los prófugos y organizaciones civiles.

FELICITACIONES A LA INFANTA ISABEL

Madrid 20 (4 m.)

Durante toda la tarde han seguido desfilando por el palacio de la Infanta Isabel numerosas personalidades de la aristocracia que fueron para felicitarla con motivo de celebrar su fiesta onomástica.

Los albums colocados en la entrada, se llenaron de firmas.

Recibió la Infanta multitud de memoriales. El sacerdote empleado en la casa repartió numerosas limosnas.

LA "GACETA"

Madrid 20 (11 m.)

La Gaceta de hoy publica un Real Decreto declarando caducadas todas las agregaciones de funcionarios de Hacienda que prestan servicio en oficinas cuya plantilla no están adscritos, debiendo reintegrarse todos inmediatamente a sus destinos.

SERVICIO SUSPENDIDO

Teruel.—Mañana se suspenderá el servicio de automóviles correos con Alcañiz, por falta de gasolina.

FALTA DE COMBUSTIBLES

Valencia.—Los carboneros visitaron a las autoridades para comunicar el cierre por carencia de combustible.

La guerra europea

Desórdenes en Turkestan

Madrid 19 (2 t.)

París.—Han estallado graves desórdenes en Tschken y en toda la región del Turkestan. Hay centenares de muertos y heridos.

Los rumanos

París.—«Le Matin» dice que los aliados debían dar a los rumanos medios para avituallarse y agrupar en torno suyo fuerzas sanas para el ejército ruso.

Graves sucesos en Zurich

Zurich.—Anoche llegó un batallón de refuerzos. Se han efectuado más de un centenar de detenciones entre las cuales hay varios diputados socialistas.

Se han prohibido las reuniones públicas. Los heridos a consecuencia de los sucesos pasan de un centenar; han fallecido tres de ellos.

Se ha convocado a una reunión para tratar de la declaración de la huelga general, pero el Comité central del partido socialista suizo es contrario a acuerdo y se niega a facilitar el apoyo económico si llega a cumplirse.

Siempre la propaganda alemana

París.—Los periódicos al comentar los sucesos de Zurich los califican de graves, atribuyéndolos a la propaganda alemana.

«Le Matin» dice que los disturbios los han fomentado los pacifistas por indisponer al pueblo y al ejército suizo, pues éste es el único obstáculo para el ataque de Francia.

Conveniencia saber—añade—si Alemania sigue respetando la neutralidad de Suiza. El ministro de Estado alemán posee mil millones destinados a la propaganda de los pacifistas.

Un mensaje de Wilson

Madrid 20 (4 m.)

Londres.—El coronel House ha recibido un mensaje de Wilson en el que declara que los Estados Unidos consideran esencial para la paz justa y duradera, la unidad de planes que entre los aliados y los Estados Unidos tiene que realizar si los recursos americanos han de emplearse en provecho de las ideas, añadiendo que esto deberá someterlo a los jefes de los Gobiernos de la Entente y pide al coronel que concorra a la primera reunión del Consejo interaliado en unión del general Blim como consejero técnico.

Créese que la reunión se celebrará en París antes de fin de mes.

Reunión del Consejo

París.—Se verificó Consejo bajo la Presidencia de M. Clemenceau, en el Ministerio de la Guerra, trasladándose después al Eliseo donde presidió el segundo M. Poincaré, leyéndose la declaración que mañana hará el Gobierno en ambas Cámaras.

La declaración fue aprobada por M. Poincaré.

Generales fallecidos

Londres.—El general que mandaba las tropas de Mesopotamia falleció ayer. De Berna dicen que el general que mandaba el primer cuerpo de ejército suizo ha fallecido hoy en Locarno.

Transportes insumergibles

Washington.—Se ha aprobado la construcción de 20 transportes insumergibles y varios torpederos de 4.000 toneladas cada uno con destino a Francia.

Otra nota del Papa

Roma.—Asegúrase que el Papa dirigirá otra nueva nota a los beligerantes, aclarando algunos puntos de la anterior, referentes a las condiciones.

Barco hospital inglés a pique

Madrid 20 (11 m.)

El barco hospital inglés Gores que llevaba a bordo el capitán español López Marin, chocó con una mina entre Salónica y Malta. Se logró salvar a 400 heridos trasbordándose a Gibraltar.

Dauunzio prisionero de los austro-alemanos

Roma.—Desde hace nueve días se ignora el paradero de Gabriel dauunzio, suponiéndose que ha caído en poder del enemigo.

Propuestas del Papa

París.—El Excelsior dice que el Papa indicó al Ministerio de Estado la proposición que intentaba hacer a Austria.

Según ella, el Papa trataba de pedir a Viena la aquiescencia, para la neutralización a que quedaba sometido durante la guerra el régimen del Patriarcado.

Pero el gobierno italiano ha entendido no deber tomar en consideración la propuesta.

La revolución en Rusia

Negándose a entregar 15 millones de rublos

Madrid 19 (2 t.)

Petrogrado.—El Director del Banco Nacional se ha negado a facilitar quince millones de rublos, por entender que el nuevo gobierno carece de facultades para obtener el crédito.

Ha sido detenido y encarcelado.

La situación de Rusia—Tranquilidad

Madrid 19 (9 n.)

Petrogrado.—Reintranquilidad. También en Moscú reina la paz habiendo el Gobierno de los maximalistas desarmado a las tropas del Gobierno provisional.

Entre las condiciones de los maximalistas para entrar a formar parte del gabinete socialista, compuesto de diversas fracciones, figura la inspección sobre las tropas de Petrogrado y Moscú y el derecho de que sean armados todos los obreros rusos.

Las tropas maximalistas han ocupado Katchine apresando al Estado Mayor de Kerensky. Este ha huido, habiéndose ordenado su detención radiotelegráficamente.

También se ha ordenado la detención del exministro de Negocios Extranjeros Berahoff.

Moscú asaltado.—Más de dos mil muertos.—Edificios destruidos.—Los cadetes asesinados.

Madrid 20 (11 m.)

París.—Se van recibiendo nuevos detalles de los sucesos de Rusia. En Moscú la lucha se ha generalizado. Desde el primer momento se ha notado completa escasez de víveres lo cual grava mucho la situación.

Los perturbadores han asaltado los establecimientos. La lucha por las calles entre los maximalistas y los revolucionarios es encarnizada.

Muchos edificios sufrieron grandes desperfectos. Se calcula que el número de muertos ascienden a más de 2.000.

La Escuela Militar ha sido asaltada por turbas asesinando a muchos cadetes.

Los Ministros rusos

París.—Continúan encerrados los Ministros que fueron detenidos en el Palacio de Invierno.

Más de 5.000 muertos en Petrogrado

Madrid 20 (11 m.)

París.—Noticias de origen alemán dicen que las víctimas ocasionadas, a causa de las luchas en Petrogrado y sus alrededores se elevan a más de 5.000 muertos.

Nuevo Gobernador de Petrogrado

París.—El Teniente Coronel Monvavie, Comisario de la Policía Secreta de Moscú ha sido nombrado Gobernador de Petrogrado.

Este fué el que dirigió las operación contra Kerensky, habiendo declarado que, aunque Rusia haya propuesto el armisticio, conviene reorganizar el ejército, quizá sea muy útil mas adelante.

FARBA

Desde Barcelona

La campaña a favor de la amnistía

Barcelona 20 (5 m.)

Barcelona.—Los representantes de las sociedades obreras se han negado a colaborar a los partidos políticos en la campaña a favor de la amnistía.

En la reunión convocada por el bloque republicano se retiraron dichos representantes, después de manifestar que ya había otros organismos encargados de dicha campaña.

Los restantes acordaron celebrar el domingo un mitín.

Artículo denunciado

El Gobernador Civil a requerimiento del Consul austriaco ha denunciado al Fiscal un artículo que publica «El Diluvio», injurioso para el Emperador.

Regreso del Arzobispo de Tarragona

Ayer regresó de Roma el Arzobispo de Tarragona, el cual pasó la frontera francesa con permiso especial del Gobierno francés, pues aquella, como se sabe, permanecía cerrada.

El jefe de la brigada del anarquismo

Ha regresado de Madrid el jefe de la brigada del anarquismo señor Carbonell, el cual conferenció con el Director general de Seguridad.

Créese que el viaje se relaciona con una denuncia en la que anunciaba la llegada de un anarquista residente en Londres a quien se atribuía el propósito de atentar contra una elevada personalidad.

Viaje del Sr. Calbetón

Anoche marchó a Madrid el exministro señor Calbetón acompañado de su señora esposa.

Le despidieron en la estación el Gobernador, el señor Cambó y representantes de diversas entidades económicas.

El viaje de Cambó a Madrid

Un periódico dice que el principal objeto del viaje del señor Cambó a Madrid obedecerá a firmar una escritura de constitución de una sociedad editorial para editar unos rotativos en Madrid, Galicia, Vizcaya y otras regiones.

Barco embarrancado

Cerca de la desembocadura del río Ter embarrancó ayer el pallebot italiano «Luisa», que iba de Civitavecchia a Tarragona.

El futuro Gobernador de Barcelona

Asegúrase que el señor Cambó ha manifestado a algunos amigos que el Gobernador de Barcelona será el romanista don José Morote, que ya desempeñó el citado cargo.

Causa por robo

En la Audiencia empezó ayer la vista de la causa por robo de una maleta que contenía 1040 libras esterlinas, a una señora alemana recién llegada de Lisboa y se alojaba en el Hotel Meublé de la calle del Carmen.

Los ladrones y apaches fueron detenidos en Madrid.

En el teatro Liceo

En el Teatro Liceo ha debutado con el cuadro de la Gran Opera de Paris, el cual ha obtenido una buena acogida.

Asuntos de Baleares

La salida de «Teresa Tayá»

Barcelona 20 (5 m.)

Barcelona.—Se comenta la coincidencia de que en el primer viaje que efectúa el «Teresa Tayá» haya embarcado el exdirector de la Isla don Sebastián Simó.—Oliver.

Ultimas noticias

Presentación de credenciales

Madrid 20 (2 t.)

El Embajador de Francia presentó las credenciales con el ceremonial de costumbre, pronunciando el Embajador un discurso de gratitud de Francia por la labor humanitaria del Rey, deseando que se traduzca en el mayor estrechamiento de lazos que nos unen.

El Soberano contestó interpretando el sentimiento de España y de agradecimiento a los franceses estimulándole a proseguir en la labor que emprendió.

Del frente inglés

Londres.—Despacho oficial: En Ipré mejoramos ligeramente nuestras posiciones.

Rechazamos un ataque al Noroeste de Passchendaele.

En Ipré sigue la actividad de la artillería alemana.

Rechazamos duros golpes de mano del enemigo en varios sitios.

Al Este de Armentieres cogimos prisioneros.

Nuestros aviadores se han mostrado muy activos bombardeando y ametrallando a las tropas.

En los combates derribamos dos aviones alemanes. Otro cayó con averías. Otro lo derribó nuestra artillería.

De los nuestros falta uno.

La defensiva italiana

Madrid 20 (2 tarde)

Roma.—En la noche del 17, el enemigo pretendió caer de fondo sobre el monte Cove en abrumador cañoneo y ataques en grandes masas.

La brigada de Liguria rechazó el ataque, barriendo a los atacantes, mientras que el Regimiento núm. 12 de Infantería apoderábase de las posiciones avanzadas de Maletta y Davanti cogiendo un centenar de prisioneros.

Entre Bronza y el Piave, continúan los esfuerzos de los enemigos.

Nuestras tropas se retiran a la línea de resistencia, combatiendo palmo a palmo.

En Sagre desalojamos al enemigo de la izquierda del río.

El 92 de infantería austriaco está deshecho.

Cogimos 51 oficiales, un coronel, 1200 soldados, 27 ametralladoras dos cañones.

Combates en el Este africano

Londres.—Al Este africano desde el 1.º de noviembre cogimos 522 prisioneros.

Atacamos una columna que intentaba escaparse de la región de Rahouge dirigiéndose hacia el Sur.

Lo que dice García Prieto

Madrid 20 (2 t.)

El señor García Prieto ha dicho que la recepción del Embajador de Francia ha sido brillantísima, asistiendo numerosos grandes de España y palatinos.

El Rey, después de los discursos del ceremonial conversó con el Embajador y personal de la Embajada.

Mr. Thierry visitó después a las reinas.

El señor García Prieto se trasladó al ministerio de Estado para esperar la visita oficial del Embajador y devolviéndose la después en la Embajada.

El señor García Prieto añadió que en Almería hay cierre. El comercio y de la industria está parada, como protesta de no obligar el Gobierno al vapor Cataluña que está en Bilbao a seguir su viaje a Inglaterra que lleva cargamento de uva de Almería; pero el barco se niega por no estar en condiciones.

Prepunto si ha leído las pretensiones del señor Cambó, que le atribuyen los periódicos contestó afirmativamente diciendo que son totalmente inexactos, pues cuatro de los que se enumeran solamente la única que tiene alguna probabilidad eso lo hizo constar el Gobierno en la declaración ministerial es la de ampliar en todo lo posible los nombramientos de Alcaldes por los Ayuntamientos.

BOLSA DE MADRID

Oficial del día 19

Interior contado . . . . . 76'98

Interior fin de mes . . . . . 00'00

Amortizable 5 por 100 . . . . . 95'10

Amortizable nuevo . . . . . 83'50

Banco de España . . . . . 486'00

Compañía Tabacalera . . . . . 293'00

Francos . . . . . 73'70

Libras . . . . . 20'13

Exterior . . . . . 84'70

FABRA

Dietario para 1918

Desde 0'90 a 3 pesetas, con las guías de Madrid, Barcelona, Valencia y Baleares.

Clase de papel superior

De venta en la Librería de J. TOUS, P. Cort

# EXITO DEFINITIVO DE LAS MOTOCICLETAS

# Harley Davidson

En una sola carrera obtienen las mas altas recompensas

Campeonato de España de Motocicletas (512 KILOMETROS)

- 1.º Luis Coppel, sobre **Harley-Davidson**  
6 horas, 34 minutos, 20 segundos
- 2.º Oscar Leblanc, sobre **Harley-Davidson**  
6 horas, 53 minutos, 5 segundos
- 4.º V. Nanot, sobre **Harley-Davidson**  
7 horas, 1 minuto, 16 segundos
- 5.º Schelber, sobre **Harley-Davidson**  
7 horas, 28 minutos, 15 segundos

PREMIO A LA VUELTA MAS RAPIDA

**LUIS COPPEL** sobre **Harley-Davidson**  
(51,200 kms. en 34 m. 51 s.)

Campeonato de España de sidecars (512 KILOMETROS)

- 1.º Miguel Lliviria, sobre **Harley-Davidson**  
7 horas, 28 minutos, 1 segundo
- 3.º José Alvarez, sobre **Harley-Davidson**  
8 horas, 7 minutos, 50 segundos
- 6.º M. Landaluce, sobre **Harley-Davidson**  
8 horas, 56 minutos, 36 segundos

PREMIO A LA VUELTA MAS RAPIDA:

**MIGUEL LLIVIRIA** sobre **Harley-Davidson**  
(51,200, kms. en 43 m. 12 s. 2(5))

Premios de regularidad

Sidecars: **LLIVIRIA** sobre **Harley-Davidson**  
Motos: **NANOT** sobre **Harley-Davidson**

La moto HARLEY DAVIDSON vence en el concurso de rendimiento organizado por "Heraldo Deportivo" de Madrid, obteniendo el 1.º 2.º 5.º 6.º y 7.º premios. De ocho máquinas HARLEY DAVIDSON siete se clasifican obteniendo las más altas recompensas. La del corredor Fuentes no pudo terminar por un estúpido accidente, cuando estaba en los 470 Kms. de carrera, ocupando el 2.º lugar.

Representantes en Baleares, Darder Hermanos, Sindicato 189, Palma

**Linea Pinillos**  
Linea de las Antillas  
Para Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana saldrá de este puerto el día 20 de Noviembre el magnífico vapor

**CADIZ**

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.  
NOTA.—Se suplica a los señores cargadores avisar con anticipación a carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.  
PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES Saldrá de Barcelona sobre el día 30 de Noviembre el vapor

**CATALINA**

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosa, casar de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera es elija en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.  
Para más informes, dirigirse a los señores Piznas, Pizá y Compañía, S. C. San Miguel 19, representantes de la Compañía.



**Vapores Tayá**

Servicio regular entre Barcelona, Valencia, Alicante y Palma de Mallorca

Mañana a las 5'30 de la tarde saldrá para **Barcelona** inaugurando el servicio el vapor español

**Teresa Tayá**

Espaciosas y confortables cámaras de 1.ª y 2.ª clase. Servicio inmejorable, iluminación eléctrica, telegrafía Marconi.

Para carga y pasaje dirigirse a sus armadores.

Hijos de José Tayá, S. en C. Barcelona, José A. Clavé, Palma de Mallorca, Marina, 66.

**Amianto, Cartón blanco y Amianto Klingerit**

Recibida una partida que se detallará al precio de costo.

**CASA CODINA, Unión 8, PALMA**

**REGALO**

Un Billetero entero de la Lotería de Navidad

QUE HACE EL COMITE EJECUTIVO A LOS QUE CONTRIBUYEN CON UN DONATIVO DE

**UNA PESETA**

CON DESTINO A LAS OBRAS DEL

Monumento al

**Dr. Moliner**

Los donativos se remitirán por los Giros Postal o Mutuo a las OFICINAS DEL COMITE, instaladas en el **INSTITUTO MEDICO** Calle del Mar, 21—VALENCIA dirigiendo la correspondencia al SECRETARIO DEL COMITE.

NOTA.—Para tener derecho a dicho REGALO los recibos que acredita la entrega del donativo, están numerados en combinación con la Lotería Nacional, sorteo del 11 de Diciembre del corriente año.

Estos recibos se remitirán por correo con franqueo ordinario, a menos que los donantes soliciten que sean «certificados», en cuyo caso deberán acompañar a su donativo un sello de 0'25 PESETAS.

Depósito en Palma: Centro Anuncios, Plaza Sta. Eulalia 10

CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolor de muelas el que use el élixir y los polvos de

**MENTHOLINA**

que prepara el DOCTOR ANDRÉ

Su uso suaviza los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica los encías, evitando las caries y la oscilación de la dentadura. LA MENTHOLINA es polvo usado con el élixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pléase en la Rambla de Cataluña 60 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Suredá Llitera.

**JULIAN TICOULAT** Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 Duros. Dientes desde 3 PESETAS Extracción sin dolor.

CALLE SAN MIGUEL NUMERO 30—PALMA.

**GALLICIDA PIZA**

Batir rápidamente sin dolor ni molestia los callos y dureza. Es curioso como motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico en una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rover, plaza de Antonio Mauri.



**¡Comprame!**

El Biberón y la Tetina A LA ACREDITADA **CASA CODINA** Unión 8, Palma

Fábrica de Productos

Químicos

ARLANDIS y COMPAÑIA VALENCIA

COLOBES DE ANILINA

Nigrosinas al agua y al alcohol. Cristoides..... Brua Bisnark. Garantía de rendimiento y pureza.

**CAFÉ TOSTADO** a 4'25 KILO

COLMADO DURAN, Riacoa 1, (al lado de EL AGUILA).

Fábrica de Jabones

de HOMAR HERMANOS

H. Sataler, 42. JABON DURO, a 0'25 pts. la libra ID. BLANCO a 0'30, id. id. id. SUCURSALES

Calle General Barcelo, 94 (Carré des Vp), Calle de los Olmos n.º 71.

**ACADEMIA DE MEDICINA**

Preparación completa teórica y práctica para las próximas oposiciones al cuerpo de sanidad Exterior (médicos de puertos y fonderos) por el 2.º de la estación Sanitaria de este puerto ingresado en la convocatoria de 1915 con el número 4.

Preparación para el ingreso en el cuerpo de médicos de la Marina Civil.

Algunos de los cuatro primeros cursos de medicina con plaza, preparación con arreglo a los programas oficiales de las Escuelas donde deseen ser examinados.

Para informes y detalles Caro 11, estresuelo derecha, de 12 a 4.—Teléfono número 127.

**CONTABLE**

Se ofrece; también práctico para correspondencia francesa y española. Buenas referencias. Informes Centro de Anuncios.

**Casa particular**

Se desean 2 o 3 huéspedes para vivir como en familia. Informes: Centro de Anuncios.

**Doctor Palacios**

Ex-agregado a los Hospitales de la Princesa y casa maternidad de Madrid, médico por oposición de Sanidad del Puerto, Consulta de especialidades. Enfermedades infecciosas.—Matriz.—Cirujía.—general.—Análisis bacteriológico. s. Caro núm. 11, estresuelo número 127.

**NODRIZA**

Se ofrece una de 23 años, y leche de pocos días, para criar en casa de los padres. Baris, 6, Llubí.

**Casa en venta**

Se vende una casa situada en San Serra, calle Angel número 9. Consta de un piso con Oratorio, jardín y demás comodidades. Inf. mes, Plaza San Antonio, número 16, 3.º

**SE ALQUILA**

Una espaciosa casa con jardín y corral, Calle Fariña 56—Hostalet den Cañals, frente parada del tranvía.—Informes, San Miguel, 26.

**Piano de la noce**

Se vende uno, Calle de Cerdá número 17, 1.º, Santa Catalina.